

# Jean-Baptiste Colbert

## Ministre de Louis XIV !

CONNAIS-TU JEAN-BAPTISTE COLBERT, L'UN DES PLUS CÉLÈBRES MINISTRES DE LOUIS XIV ? BOURRÉ DE TALENT, IL EMPLOIE TOUTE SON ÉNERGIE À REDRESSER ET DÉVELOPPER LES FINANCES DU ROYAUME DE FRANCE, QUI SE TROUVENT DANS UNE SITUATION TRÈS INQUIÉTANTE. SON AMBITION PRINCIPALE ? RENFORCER LA PUISSANCE DU ROI ET DE L'ÉTAT. VA-T-IL Y PARVENIR ? POUR LE SAVOIR, SUIS CLOVIS ET CLIO POUR UNE PETITE ESCAPEE DANS LA FRANCE DU XVII<sup>e</sup> SIÈCLE !



C'EST BON, CLIO, JE RESSEMBLE À COLBERT, LÀ ?

OUI, TU N'AS PLUS QU'À RÉVISER TES COURS D'ÉCONOMIE MAINTENANT !



### Jeune garçon de bonne famille

Jean-Baptiste Colbert naît à Reims le 29 août 1619, dans une famille de riches marchands-banquiers. Nous connaissons peu de choses sur son enfance, si ce n'est qu'il **arrête ses études à 16 ans** suite aux soucis financiers de son père. Grâce à ses relations familiales, **il occupe successivement plusieurs postes, qui lui permettent d'acquérir une solide formation dans le monde des affaires** : chez un banquier, un notaire, ou encore dans un bureau des finances.

### Un pro des finances

En 1640, alors qu'il n'a que 21 ans, Colbert est nommé Commissaire des guerres : il est amené à voyager avec l'armée, **ce qui lui permet de bien comprendre les dépenses liées aux guerres**, comme les frais pour les munitions, les troupes, le matériel... **En 1645, il passe au service de Michel Le Tellier, le secrétaire d'État à la guerre.** Il devient alors un véritable expert des finances et de l'État. Peu de gens ont une aussi bonne connaissance du royaume que lui ! Rapidement, il obtient la confiance totale de Le Tellier.



## Colbert profite de la crise

En 1648, éclate une grave crise politique appelée « la Fronde ». En janvier 1649, la situation ne s'améliorant pas, Louis XIV, encore enfant, et sa mère Anne d'Autriche s'enfuient de Paris pour se réfugier à Saint-Germain-en-Laye (à une vingtaine de kilomètres à l'ouest de la capitale). Colbert va alors servir de lien entre la famille royale et Paris, ce qui l'introduit dans le milieu prestigieux de la monarchie. Mieux : en 1652, quand le Principal Ministre, le cardinal Mazarin, doit fuir lui aussi, il demande à Le Tellier de lui trouver un homme de confiance pour gérer sa fortune. Celui-ci désigne Colbert qui, dès lors, se retrouve dans l'entourage immédiat du roi !

Le cardinal Jules de Mazarin, Principal Ministre de Louis XIV, reçoit Colbert pour la première fois.

## Dans l'ombre de Mazarin

Mazarin constate immédiatement les compétences admirables de Colbert, si bien qu'après l'échec de la Fronde en 1653 et son retour d'exil, il lui confie la gestion de ses affaires. Grâce aux talents de Colbert et à quelques opérations malhonnêtes, Mazarin amasse une fortune colossale. Tout en restant discret, Colbert devient un associé indispensable. L'étroite collaboration entre les deux hommes dure jusqu'au décès de Mazarin, le 9 mars 1661. Avant sa mort, ce dernier a eu le temps de recommander Colbert au roi Louis XIV, et il a pu le faire nommer intendant (agent) des finances du royaume...



Le tour est joué ! Maintenant que Colbert a tout fait pour que Fouquet soit arrêté, il va pouvoir commencer à travailler avec le roi

## Un dernier détail à régler

Alors que le Principal Ministre s'est constitué une énorme fortune, la situation financière de la France, elle, est catastrophique. Or, le responsable en chef des finances du royaume, c'est Nicolas Fouquet, qui espère bien succéder à Mazarin. Mais il ne connaît pas l'ambition de Colbert ! Celui-ci fait tout pour dévaloriser Fouquet auprès du roi, l'accusant de tous les malheurs qui s'abattent sur la France. Et cela fonctionne : Fouquet est arrêté en septembre 1661 sous prétexte de malversations (fraudes). La place est libre pour Colbert !

## DICO

- La **Fronde** est une période de révoltes qui ont lieu en France de 1648 à 1653, dans le but de faire diminuer les pouvoirs du roi.
- Le **Principal Ministre** est le plus proche conseiller du roi de France.

## Un mousquetaire pour arrêter Fouquet !

Le 5 septembre 1661, le roi Louis XIV ordonne l'arrestation de Fouquet. Et c'est au célèbre d'Artagnan qu'il confie cette mission ! Les mousquetaires constituent la garde rapprochée du roi à l'extérieur de sa résidence. Ils portent ce nom depuis qu'en 1622, Louis XIII a décidé de les armer de mousquets au lieu d'arquebuses.



# Le programme politique

RAPIDEMENT, COLBERT, EN QUI LOUIS XIV A ENTIÈRE CONFIANCE, CUMULE LES PLUS HAUTES FONCTIONS DE L'ÉTAT. IL DEVIENT CONTRÔLEUR GÉNÉRAL DES FINANCES (1665), C'EST-À-DIRE QU'IL EST À LA FOIS MINISTRE DES FINANCES, DU BUDGET ET DE L'ÉCONOMIE ! IL OBTIENT AUSSI LA RESPONSABILITÉ DES BÂTIMENTS, ARTS ET MANUFACTURES (1664) ET IL EST NOMMÉ SECRÉTAIRE D'ÉTAT À LA MARINE ET À LA MAISON DU ROI (1669). BREF, EN 1670, IL GÈRE SEUL TOUTE L'ADMINISTRATION DU ROYAUME, SAUF LES DOMAINES DE LA GUERRE ET DES AFFAIRES ÉTRANGÈRES. C'EST UN PEU COMME SI AUJOURD'HUI, IL ÉTAIT EN MÊME TEMPS MINISTRE DES FINANCES, DE LA MARINE, DE L'AGRICULTURE, DES TRAVAUX PUBLICS, DU COMMERCE, DE LA CULTURE... ! POUR TOI, PROF' HÉRODOTE RÉSUME SON PROGRAMME POLITIQUE EN TROIS OBJECTIFS PRINCIPAUX.



## Objectif n°1

### Redresser les finances

À la mort de Mazarin, l'état des finances du royaume était désastreux... mais Colbert parvient à améliorer la situation ! Comment s'y prend-il ? En mettant de l'ordre partout ! Par exemple, il impose une nouvelle manière de tenir les comptes de l'État (avec des

registres), pour mieux les contrôler. Il crée un tribunal spécialisé (la Chambre de justice), qui permet au royaume de récupérer une énorme somme d'argent. Il améliore le système des impôts, notamment en diminuant ceux des pauvres et en augmentant ceux des privilégiés. Il unifie également les lois et centralise l'administration. Grâce à ses interventions, Colbert réussit l'exploit de rétablir l'équilibre du budget de l'État, entre 1662 et 1671 !

## Objectif n°2

### Développer l'économie

Colbert veut augmenter l'activité économique du royaume. Sa solution ? Privilégier le commerce français, en pratiquant le système du protectionnisme. À l'intérieur du pays, il crée plus de 400 manufactures (fabriques) de produits de luxe et de textile. Pour favoriser l'achat et la circulation des productions françaises, il supprime de nombreuses taxes intérieures, et crée de nouvelles routes (terrestres



Un système qui porte son nom

# de Colbert en trois points



et maritimes). **À l'extérieur du royaume, il bâtit un véritable empire colonial**, en développant les colonies existantes (au Canada, aux Antilles...) et en en fondant de nouvelles (Saint-Domingue, La Réunion...). **La France possède l'exclusivité sur les produits venant de ces colonies. Tout cela est rendu possible grâce à l'une des plus grandes initiatives de Colbert : le développement d'une marine puissante.** Alors que la flotte française comptait à peine 30 navires de guerre en 1661, Colbert fait passer ce nombre à 276 en 1677 ! **Avec une flotte digne de ce nom, la France a les moyens d'assurer la sécurité en mer et de s'imposer face aux autres pays.**

La politique économique de Colbert a connu un tel retentissement en France qu'on lui a donné le nom de son fondateur : le colbertisme. Ce système est basé sur la protection des industries nationales, en limitant l'introduction des produits étrangers, et en développant l'exportation des produits français.

## Objectif n°3

### Développer la culture

Colbert met également un point d'honneur à protéger et promouvoir les arts, les lettres et les sciences. Il fonde des Académies : l'Académie

des sciences, d'architecture, de musique... Il crée l'Observatoire de Paris. Il entre à l'Académie française et enrichit la Bibliothèque du roi de nombreux livres. Il fait venir en France de grands artistes étrangers. Il est en charge des travaux de la construction de Versailles, dont il critique d'ailleurs les coûts exorbitants. **Et on lui doit aussi les Champs-Élysées.** Quel travail !



## Le bilan

Les succès de Colbert ne durent malheureusement pas longtemps. En 1672 a lieu la guerre de Hollande, qui ruine tous ses efforts en matière de fiscalité (impôts). Cette guerre qui coûte cher l'oblige à réclamer de nouveaux impôts au peuple et replonge la France dans une situation économique désastreuse. Le peuple ne l'apprécie pas beaucoup, car il est orgueilleux, avare et sévère. De plus, Louis XIV finit par se lasser de lui, car il le met sans cesse en garde à propos de ses dépenses, notamment pour le château de Versailles. **C'est dans ce contexte que Colbert meurt le 6 septembre 1683, épuisé par le travail, mal aimé du peuple, délaissé par le roi, et cela, malgré ses qualités évidentes...**